
لكتٍ أنا أردت أن أقول لابد أن في ىذا الخبر الإسرائيلي شيئاً حرك نفسك للسؤال عنو بدعتٌ ما يهم  الشيخ :
و لا لؽكن الدعرفة لضن يهمنا أن الآن أن نعرف أن ىذا الخبر الإسرائيلي صح عن موسى أو لد يصح والجواب أن

نعرف أن ىذا الكلبم صحيح وإلا لا ىذا لؽكن الذي دفعك للسؤال فالآن أرى أن تطور سؤالك انت أن تطور 
 سؤالك فما الذي فهمت من ىذا الأثر بغض النظر عن مصدره ىل في إشكال من الناحية الشرعية 

القدر اي كيف تعصى يا رب يعتٍ وأنت لا برب العصيان أو والله فيو إشكال أظن في القدر الإلؽان ب السائل :
 لا برب أن يعصيك أحد

 اي ىذا السؤال لؽكن يسئلو كل إنسان أليس كذلك الشيخ :
 نعم السائل :
 إذاً يعتٍ ىذا السؤال ما لؼطر في بال غتَ موسى ؟ الشيخ :
كتابو وقد بحث عنها في التحقيق بحثت   والله أنا كنت أنظر فقط الذ ىذه الرواية حيث أن أوردىا في السائل :

لدا جاء فيها لكن حتى ليطمئن  ...عنها وكنت أقرأ ىذا الدوضوع فأحببت أن أبحث سبحان الله عن السند حتى 
 قلبي على أن ىذه الرواية ىي موجودة في أصلها

 أنا أريد أن أبردث بكلمة حول ىذه الآية الكرلؽة وبعد ذلك . الشيخ :
)) لا يسأل عما يفعل وىم يئاً يتعلق بهذا الأثر أو ىذا الخبر الدنسوب إلذ موسى عليو السلبم نفهم ش الشيخ :

آية كرلؽة لػتج بها الجبريون بل لػتج بها الدنتسبون إلذ الأشاعرة والذين لؼالفون الداتريدية في مسألة كون  يسألون ((
علماء الدسلمتُ على اختلبف مذاىبهم فضلًب عن  الإنسان لستاراً أو لربوراً وىذه مسألة طال فيها الجدل بتُ

فلبسفة قدامى ىل الإنسان لستار أم لربور؟ لذذا أنا قلت يا ترى ما دار في نفسك لدا قرأت ىذا الأثر أو ىذا 
موسى ىل يشعر بشعورنا حتى اندفع ليسأل ىذا السؤال ربو تبارك وتعالذ إن صح الخبر عنو لذلك  ...الخبر أن 

حاً عن ىذا الخبر صح أو لا لكن إيش موقف الدسلم بذاه المحاورة التي جرت من موسى إلذ ربو قلت لنضرب صف
وجواب رب موسى لدوسى أنو أنا لا أسُأل ،الذين يذىبون إلذ أن الإنسان لربور ىم بلب شك يعتٍ أبعد ما 

أن يكون في ىناك خيار حتى  يكونون عن الشرع والعقل معاً ذلك لأن الدسؤولية لا لؽكن أن تلتقي مع الجبر لابد
يصح أن يقال من الحاكم العادل للمجرم: لد فعلت ىذا؟ فإذا كان لربوراً يقول أنا لربور ولست بالدسؤول وىذه 
بداىة مستقرة في فطر الناس جميعاً ولذلك ليس فقط الشريعة الإسلبمية وما قبلها من الشرائع السماوية فرقت بتُ 

الدعصية بل حتى القوانتُ الوضعية العقلية التي لا تستند إلذ الشرائع السماوية أيضاً ىذه الدختار وبتُ المجبور على 
القوانتُ الوضعية تفرق بتُ لربور وبتُ لستار وىذه الحقيقة لسنا بحاجة إلذ ضرب الأمثلة سواء من الناحية الشرعية 



الخطأ لداذا ىذا التفصيل والتفريق في النتيجة أو من الناحية القانونية لكن حسبنا قولنا في مسألة قتل العمد وقتل 
بتُ من يقتل خطأً وبتُ من يقتل عمداً فالدتعمد لستار والقاتل خطأ غتَ لستار كذلك كما قلنا في القوانتُ اليوم 
العسكرية مثلًب تفرق بتُ جندي زلت بو القدم فقتل إنسانا فلب يقول لو القائد لدا قتلتو وبالعكس يسألو ولػاسبو 

ن لعا مذىبان في الفرق الإسلبمية مذىب الدعتللة الذين ىم يقولون إن الإنسان ليس فقط لستاراً بل ىو لؼلق الآ
أفعال نفسو والدذىب الدخالف لو مذىب الأشاعرة الذين يقولون الإنسان لربور لا لؽلك شيئاً بل قال أحد الذين  

 ول عن الله عل وجل وعبدهكانوا يتبنون القول بالجبر يصف علبقة العبد مع الرب فيق
  ألقاه في الجب مكتوفاً ثم             قال لو إياك إياك أن تبتل بالداء " " 

لو أراد إنسان عاقل أن يصف أظلم الظالدتُ وأجبر الجبارين بجبروتو لدا استطاع أن يصف بأكثر لشا وصف ىذا 
اً ثم قال لو إياك إياك أن تبتل بالداء ىذا منتهى الإنسان ربو حتُ قال عن العبد أن الله ألقاه  في البحر مكتوف

الظلم للمذىب الأول مذىب الدعتللة الذين يقولون بالاختيار الدطلق من جهة ثم يصرحون بدا لؼالف الشريعة بأن 
الإنسان لؼلق أفعال نفسو ىناك مذىبٌ وسطٌ وىو مذىب أىل الحديث ووافقهم في ذلك الداتريدية الذين لؽثلون 

الحنفية في الدذىب الحنفي لأنو الأحناف لذم مذىبان مذىب في الأحكام وىم على مذىب أبي حنيفة  العقيدة
وصاحبيو أبي يوسف ولزمد أما في العقائد فهم على مذىب أبي منصور الداتريدي فأبو منصور الداتريدي خالف 

شاعرة ولد يقل بأن الإنسان لؼلق الدعتللة من جهة وخالف الأشاعرة من جهة أخرى وىو قال بالاختيار خلبفاً للؤ
أفعال نفسو كما قال الدعتللة  وىذا ىو مذىب أىل الحديث ومن ىنا يظهر معقولية تكليف العباد تبارك وتعالذ 
بالطاعة ونهيهم عن الدعصية لأن الله خلقهم مستعدين مستطيعتُ لتنفيذ الأوامر والاجتناب عن النواىي وإلا لو  

اعرة أو الأشعرية أن الإنسان لربور فما معتٌ قول رب العالدتُ افعل ولا تفعل وىو كان الأمر كما قال الأش
)) لا يُسأَل لؼاطب إنساناً مغللًب ىذا أمر مستحيل قلنا الآن بعد ىذه التوطئة نأتي إلذ الآية يقول الله عل وجل 

ليس لكم أن تسألوني لداذا خلقت الجبرية أولوا ىذه الآية أي ربنا يقول أيها العبيد  عما أفعل وىم يسألون ((
)) وفعلت وو وإلخ أنتم الذين تُسألون متٍ كأنهم يفسرون الآية بدعتٌ أن الله يفعل ما يشاء بحق وكما قال تعالذ 

ولكن يفصلون الحكمة عن الإرادة الإلذية والعدل عن الإرادة الإلذية وىو يفعل ما يشاء من ىنا  فعالٌ لما يريد ((
في الدذىب الأشعري حيث صرحوا بأن لله تعذيب الطائع وإثابة العاصي وإذا أريد شرح ىذه  جاءت طامةٌ كبرى

الضلبلة الكبرى يقولون لغوز لله عل وجل أن يأخذ إبليس يوم القيامة ولغعلو في الدقام المحمود وأن يضع لزمداً 
)) لا يسأل عما نو فعال لدا يشاء عليو السلبم في أسفل سافلتُ لزل إبليس الرجيم يقولون ىذا جائل على الله لأ

أما أىل العلم القائلون بأن الله بلب شك فعال لدا يريد لكنو يفعل ما يفعل مقروناً بالصفة  يفعل وىم يسألون ((



الأزلية الدلبزمة لو والتي لا لؽكن لدسلم أن يتصور إطلبقاً انفصال ىذه الصفة عن الله بحيث أنو إذا فعل شيئاً نقول 
 يستطيع الدسلم أن يتصور أن الله عل وجل إذا فعل شيئاً فعلو بغتَ علمٍ فعلو بغتَ عدلٍ  مثلبً لا

 السلبم عليكم  السائل :
وعليكم السلبم ورحمة الله تفضل يا خالد ىنا عند صاحبك أبو أحمد ىنا ابو احمد اي ما شاء الله أبو  الشيخ :

 إلرّ  أحمد آخذ لزلتُ انت ما شاء الله تعال تعال إلّر إلرّ 
 أكثر من ىكذا ما نريد نضايقكم  السائل :
 ما في مضايقة الشيخ :
 الله يبارك فيك السائل :
فلب لؽكن أن يتصور مسلم أن الله عل وجل إذا فعل فعلًب أو خلق خلقاً ىو يفعل ذلك منفرداً بصفتو  الشيخ :

عدلٍ مستحيل لؼلق بغتَ حكمة مستحيل الخالقية والقدرة وليس إلا فهو لؼلق بغتَ علمٍ ىذا مستحيل لؼلق بغتَ 
إذاً ما معتٌ الآية الكرلؽة التي جاءت في خبر موسى عليو السلبم الدنسوب إليو لا أسال عما افعل لأنتٍ أفعل 
بعدل وبحكمة وانتم تسألون لأنكم عبيد عابدون لسطئون تظلمون انفسكم وتظلمون غتَكم أما انا فكما قال في 

لا يظلم مثقال ذرة وكما جاء في الحديث الصحيح الحديث القدسي  بك بظلام للعبيد (()) وما ر القرآن الكرنً 
) يا عبادي إني حرمت الظلم على نفسي وجعلتو بينكم محرماً فلا تظالموا وفي رواية قال الله تبارك وتعالذ 

ارٍ إلا من كسوتو فلا تظّلاموا يا عبادي كلكم جائعٌ إلا من اطعمتو فاستطعموني أطعمكم يا عبادي كلكم ع
فاستكسوني أكسكم يا عبادي كلكم ضالٌ إلا من ىديتو فاستهدوني أىدكم يا عبادي لو ان أولكم 
وآخركم وإنسكم وجنكم كانوا على قلب رجلٍ واحدٍ منكم ما زاد ذلك في ملكي شيئاً يا عبادي يا عبادي 

 د غير ذلك فلا يلومن إلا نفسو (إنما ىي أعمالكم أحصيها عليكم فمن وجد خيراً فليحمد الله ومن وج
الشاىد من ىذا الحديث بعد بعض الآيات التي أشرت إليها آنفاً أن الله عل وجل صرح في ىذا الحديث الصحيح 
في مسلم أن الظلم الدعهود بتُ الناس ىذا الظلم الذي ترفع الله عنو ونله نفسو عنو أقول ىذا لأن من فتنة تلك 

واللبزمة لدذىب الأشاعرة القائلتُ بأن الإنسان لربور وأن الله يفعل ما يشاء لا يسأل حتى  الدقالة التي ذكرتها آنفاً 
على ضوء الدثال الفاحش جداً جداً ولا أستحسن إعادتو على ضوء ىذا قالوا كيف تقولون لغوز على الله والله قد 

يتصرف الإنسان في ملك غتَه وخلق  نله نفسو عن الظلم بنص القرآن الكرنً كان جوابهم ما ىو الظلم الظلم أن
الله وعبيده ىم من خلقو فإذاً ىو يفعل بهم ما يشاء فلب يصدق في زعمهم الظلم الدعهود عند الناس لا ينطبق 
على الله لأن الظلم الدعهود عند الناس ىو أن يتصرف أحدٌ ما في ملك غتَه أما الله فالدلك كلو لله فإذن ىو لغوز 



يفما يشاء فتَمي في النار من لا يستحق النار وإلظا يستحق الجنة ويدخل الجنة من لا لو أن يتصرف فيهم ك
يستحق الجنة واللبئق بو النار ىذا ليس ظلماً لأنو يتصرف في ملكو يأتي الحديث كما يقال اليوم فيضع النقاط 

عندكم أنو ظلم فالله قد  على الحروف ويفسر الظلم ليس بالتفستَ الذي فسره الأشاعرة بل يقول الظلم الدعروف
فنحن حينما يظلم بعضنا  -وعليكم السلبم ورحمة الله -تنله عنو إني حرمت الظلم على نفسي فلب تظالدوا أنتم 

بعضاً يتصرف أحدنا في ملك غتَه ىذا صحيح لكن الله عل وجل وسع معتٌ الظلم لأكثر لشا قالو الأشاعرة الآن 
شاعرة للظلم فراراً من لسالفة الآيات الصرلػة مفسدتان الدفسدة الأولذ لسالفتهم يللم لسالفتان اثنتان من تفستَ الأ

للحديث الصحيح إني حرمت الظلم على نفسي وجعلتو ىذا الظلم بينكم لزرماً فلب تظالدوا إذاً الظلم واحد 
)) فلا تظلموا ول الشيء الثاني التصرف في ملك الغتَ أنا الآن أظلم نفسي فهل لغوز لر أن اظلم نفسي الله يق

إذاً قولذم التصرف في ملك الغتَ ىذا تفستَ قاصر باطل عاطل شرعاً وعقلًب لأن الإنسان لا  فيهن أنفسكم ((
لغوز لو أن يتصرف في نفسو ىل لغوز مثلًب للئنسان أن يقتل نفسو ما يعتدي على غتَه لا لغوز بداىة بل لا 

ا إذن تفستَ الظلم عند الأشاعرة ناتج عن الضراف جذري في لغوز أن يرتكب معصية لأنو يظلم بها نفسو ىكذ
موضوع يتعلق بالإنسان ألا وىو ىل ىو لستار أم ىو لربور فهم قالوا بالجبر وعلى ضوء ىذه القولة الباطلة كما 

ل ىذا لداذا لأني أفعل ما أريد لشكن أدخ )) لا يُسأل عما يفعل ((قللت آنفاً شرعاً وعقلًب يتأولون النصوص منها 
جنة وىو أىل للنار والعكس بالعكس لا إلظا الدعتٌ لا أسأل عما أفعل لأني كل ما أفعلو لحكمة ولعدل قد لؼفى 
عليكم يا عبادي ولكتٍ فعال لدا أريد بالعدل والحكمة أما أنتم فلستم كذلك والواقع يشهد بهذا حينئذ لو أردنا 

معنا ؟ لؼرج معنا أن موسى كان جبرياً كان يتبتٌ رأي أن نناقش ىذا السؤال الدروي عن  موسى ماذا لؼرج 
الأشاعرة الذين ما كانوا خلقوا بعد ولكن كان أمثالذم قد خلقوا في كل زمان ومكان لأن عقيدة كون الإنسان 
لربورا أم لستارا ما ىي كما يقال من بنات أفكار بعض الفرق الإسلبمية ىذا ما بحثو الفلبسفة قبل الإسلبم بلمن 

 وطويل لذلك  فليس من الدعقول أن يتوجو موسى عليو السلبم  بدثل ىذا السؤال لأن ىذا السؤال إن فُهم قصتَ
على مذىب الجبرية عقل أن يتوجو لإزالة الشبهة أن يسأل الله كيف ىذا؟ وأنت تريد تأمر بالطاعة وتعصى الآن 

ن لستاراً وليس لربوراً ىذه الدسألة حينما يفعل ننتقل إلذ مسألة أخرى وفي دقة متناىية أيضاً تتعلق بكون الإنسا
الإنسان شيئاً من الأعمال سواء كانت من الطاعات أو الدعاصي يفعلها بالاختيار ىل يفعلها بدشيئة الله أم دون 

حينما يفعل الإنسان فعلًب ما سواء كان طاعةً أم كان معصيةً  -وعليكم السلبم ورحمة الله -مشيئة الله ىنا لطرج 
ل ىو بدشيئة الله وإرادتو أم لا على قول الدعتللة ليس بدشيئة الله وإرادتو لأنهم قالوا بأن الإنسان لؼلق أفعالو فه

نفسو بنفسو والله لا يريد ذلك وىذا نوع من الضلبل آخر وقع فيو الدعتللة تفرع ىذا الضلبل لذاك الضلبل حينما 



القول قول الأشاعرة مع تأويل أما القول فمسلَّم بو وىو أن أي  قالوا الإنسان لؼلق أفعال نفسو بنفسو يقابل ىذا
)) وما تشاءون إلا أن شيء يفعلو الإنسان طاعة أو معصية بدشيئة الله وإرادتو وىذا حق لأن الله عل وجل يقول 

يقرنون  لكنهم يقرنون وىنا النقطة الحساسة التي لغب على كل مسلم أن يفهمها جيداً  يشاء الله رب العالمين ((
إلذ ىذا القول الحق فإذن فهو لربورٌ ما دام كل شيء بدشيئة الله فإذن ىو لربورٌ أما أىل السنة أىل الحديث 
ومعهم الداتريدية فيقولون لا تلبزم بتُ كون الإنسان حينما يفعل شيء يفعلو بدشيئة الله وإرادتو وبتُ كونو لربوراً لا 

ل شيء بدشيئتو ولكن ىذه الدشيئة لا تنفي الدشيئة عن العبد ولا ترفع تلبزم بل ىناك انفكاك فالله عل وجل ك
الاختيار عنو فإذن الإنسان الدكلف حينما يفعل الفعل بغض النظر عن كونو طاعة أو معصية ففي الوقت الذي 

الإنسان فعل ما  يفعل ما يفعل بإرادة الله ومشيئتو فهو أيضاً بارادة ىذا الإنسان الدكلف فإذا ما تصورنا حالةً لذذا
فعل مضطراً غتَ لستار ارتفعت الدسؤولية من الله عن ىذا العبد وىذا من عدل الله وحكمتو في عباده من ىنا يأتي 
إعادة تركيب الدثال السابق فربنا عل وجل لا يقول للقاتل الخطأ لداذا قتلت لأن الاختيار لد يكن في يده يوم قتل 

اتل العبد لداذا قتلت لأنو كان لستاراً في القتل فإذاً نستطيع أن نقول الآن خطأً وعلى العكس من ذلك يقول لق
بأن إرادة الله تبارك وتعالذ أولًا لا تنافي كون الإنسان لستاراً بصورة عامة ولا تنافي أن يكون الإنسان لستاراً حينما 

و بعض الجلئيات وتصورنا فيها يفعل الفعل سواء كان طاعة أو معصية ىذا كقاعدة لكن إذا ما أخذنا جلئية أ
عدم برقق الاختيار في إنسان ما حينئذٍ يرتفع الدؤاخذة عنو عند الله عل وجل لأن الدؤاخذة رتبها بالاختيار لذلك 

إذاً مناطق التكليف تكليف الله لعباده  )) فمن شاء فليؤمن ومن شاء فليكفر ((لؼاطب عباده بقولو عل وجل 
الذي أقامو الله عل وجل في عباده ليصح الدآخذ أن يثاب وأن يعاقب فإذا ما ارتفع  مربوط بوجود ىذا الاختيار

ىذا الاختيار ارتفعت الدسؤولية وارتفع أيضاً الثواب لأن أي إنسان يفعل ختَاً  وىو لا يقصده يفعلو وىو لا يريده 
معهوداً ولكتٍ سأضرب لكم مثلًب  فليس عليو الثواب كما أنو إذا فعل الشر فليس عليو العقاب فضربت آنفاً مثلبً 

ليس معلوماً قاتل العمد وقاتل الخطأ لو أن رجل زنى بامرأة رغم عنها يرفع الحد عنها ويقام الحد على اللاني وىذا 
القائلتُ بأن الإنسان مضطر  لداذا فرق  ...من الأمثلة الكثتَة والكثتَة جداً التي تلفت نظر القاصرين في عقلهم 

قاتل عمداً والقاتل خطأ لداذا أقام الحد على اللاني عمداً ورفع ىذا الحد عن الدلني بها رغم أنفها كل الشرع بتُ ال
ذلك مراعاة لذذا الدناط لذذا الحكم ألا وىو الاختيار حينئذٍ نأتي ولعلو نهاية الدطاف في ىذه الدسألة إذا كان الأمر  

ود الاختيار اقتضت حكمة الله عل وجل أنو كلف عباده بدا كما قلنا وىو كما قلنا أن الإنسان لا يكلف إلا بوج
يطيقون ولد يكلفهم ما لا يطيقون فإذا فعل الإنسان كما ذكرنا آنفاً فعلًب منكراً باختياره مع ذلك نقول الله شاء 

ب ىذا الفعل فكيف لصمع بتُ مشيئة الله لذذا الفعل الدنكر وبتُ الدؤاخذة لأن ىنا سألت سؤال وىي من أسبا



الاختيار الذي  ...القول بالجبر دون الاختيار إذاً إذا كان كل شيء يقع بدشيئة الله من ىذه الدنكرات فإذاً غتَ 
ندندن أن التكليف منوطٌ بو الجواب أن من حكمة الله عل وجل في خلقو أنو كلفهم أن يفعلوا ما في اختيارىم 

يف يكون الإنسان لستاراً وإرادة الله ىي الغالبة ىذا لا أما كيف لصمع في عقلنا الضيق القاصر أن نفهم السر ك
ىنا تفرق الناس منهم من قال الإنسان لربور  )) وما تشاءون إلا أن يشاء الله رب العالمين ((مناص لنا منو 

ل أي لأن مشيئة الله ىي الغالبة ناس قالوا لا إذا نريد نقول مشيئة الله ىي الغالبة إذاً الإنسان لربور فنحن نقو 
الدعتللة بقى يقولون إذاً إرادة الله لا تتعلق بأفعال العباد من ىنا جاءت ضلبلتهم الكبرى لأنهم لؼلقون أفعالذم 
بأنفسهم  أما أىل السنة فهم يعتًفون أولًا ومبدئياً بأن صفة من صفات الله عل وجل لا لؽكن لأي عبدٍ أن لػيط 

الله من عبده أن لا يفعل ثم ىذا العبد يفعل ما لا يريد الله كما جاء بها علماً وىو لا يستطيع أن يقول كيف يريد 
في سؤال موسى ىنا لا بد من التفريق بتُ لزبة الله للشيء وإرادة الله للشيء فكل شيءٍ لػبو الله و وقع فهو مرادٌ 

الدؤمن ومنهم الكافر ما لو ولكن ليس كل ما لػبو الله يقع وىذا ما لػتاج إلذ دليل يريد من عباده الإلؽان فمنهم 
وقع الذي يريده بدعتٌ لػبو فكل شيءٍ يقع فهو يريده ولكن ليس كل شيءٍ يقع ىو لػبو لأن الله عل وجل لا 
لػب الكفر ومع ذلك الكفر واقع والإلؽان لػبو ولكن كثتَ من الناس لا يؤمنون فلم يقع بعبارة أخرى الإرادة عن 

ادٍ وقع فقد يكون لزبوباً وقد يكون مكروىاً وعلى العكس من ذلك كثتَ لشا في اللغة الشرعية من المحبة فكل مر 
لػبو الله عل وجل لا يقع فإذا ما وقع من الإنسان معصيةٌ ما نقول ىذا بإرادة الله ولكن ليس ىو الله أما إذا كان 

ين نأخذ ىذا التعميم في الواقع ىو الإلؽان والعمل الصالح فهنا اجتمع الأمران الحب من الله والإرادة لو من أ
فإذا عجل عقلٌ ما أن لغمع في ذىنو أن ىذا الدنكر  )) إنما أمره إذا أراد شيئاً أن يقول لو كن فيكون ((الإرادة 

أراده الله ثم وقع باختيار ىذا الإنسان فحينئذٍ لا بد من الإلؽان الذي ىو مناط الامتحان لا بد من التسليم بأنو 
ن أجمع في ذىتٍ أنو ىذا الذي عصى ربو إبليس سيد العصاة وأولذم ىذا عصى ربو باختياره والله أنا لد أستطع أ

ولا شك لكن ما عصى ربو رغم الإلو ورغم إرادتو لا ىو بإرادة الله عل وجل لكن ما كل شيءٍ وقع من الله أراده 
لحاً وقد جمع ىذه الفكرة أحد لػبو كل شيءٍ وقع يريده ولكن قد لػبو إذا كان صالحاً وقد لا لػبو إذا كان طا

علماء الداتريديو الذين ىم مع أىل الحديث في موضوع إثبات الاختيار وعدم نسبة الظلم إلذ الله عل وجل بأي 
مريدُ الختَِ والشرِ القبيحِ  " مريدُ الختَِ والشرِ القبيحِ ولكن ليس يرضى بالمحالِ "معتٌ كان قال عن الله عل وجل  

)) واقع سواء كان ختَاً أو شراً ولكن ليس يرضى بالمحال أي بالشر وىو لا يرضى كما قال تعالذ قلنا أنو يريد ال
إذاً ىنا ينتهي ىذا الدوضوع الحساس الدقيق وخلبصتو أن على كل مسلم أن يعتقد  ولا يرضى لعباده الكفر ((

تصرفاتو الشخصية في كل حياتو فغتَ أن  لأنو مسؤولٌ أمام الله فيما يأتي وما يذر لأنو قد ركب فيو إرادةً تظهر في



نؤمن بأن الإنسان لستار فإذا ما وجد ىذا الاختيار وجد التكليف وإذا ما ارتفع ارتفع التكليف وبالإضافة إلذ 
ذلك أن نؤمن بأن الله عل وجل يريد كل شيءٍ يقع سواءٌ كان ختَاً أو شراً وأن الله عل وجل لا يعذب من يعصيو 

وأعتقد من بذربتي الطويلة في البحث  " مريد الختَ والشر القبيح ولكن ليس يرضى بالمحال "اراً  مضطراً وليس لست
في مثل ىذه الدسألة أنو قد لؼطر في بال أحد الحاضرين بعض الأسئلة الدتعلقة في مثل ىذا الدوضوع فأنا أستحبو 

ىذا الدوضوع الدثار آنفاً أن لػرك وأرى من بسام البحث أنو إذا لد يتضح لبعض الحاضرين جانب من جوانب 
 الدوضوع من جديد بطرحو للسؤال الذي يكشف عما يكون قد خفي عليو .

بالنسبة لتعذيب الله عل وجل العصاة أو الطائعتُ يعتٍ بالنسبة لدسألة العصاة والطائعتُ في حديث  السائل :
أىل السماوات وأىل الأرض لم يكن  ) لا يتم إيمان عبد حتى يؤمن بأن الله لو عذببسنن ابن ماجو أنو 

 فبعض سقيمي الفهم يذىبون بهذا الحديث على مسألتهم ..  لهم ظالماً (
أي لا يكون لذم ظالداً لأنو يكون قد قدر لذم أن يعصوه أو لا يعذبهم وىم طائعون و كما قال عليو  الشيخ :

و ولكن بفضل الله ورحمتو قالوا ولا أنت ) لا يدخل أحدكم الجنة بعملالسلبم في الحديث الدعروف وىو قولو 
ىذا فيو إشارة  إلذ أن الإنسان مهما كان كاملبً  يا رسول الله قال ولا أنا إلا أن يتغمدني الله برحمتو وفضلو (

لا بد أن يكون مقصراً فبسبب ىذا التقصتَ لذذا الحديث لا يستحق أن يدخل ىذه الجنة التي فيها ما لا عتٌُ 
سمعت ولا خطر على قلب بشر كذلك لو أن الله عل وجل عذبهم لعذبهم وىو عادل لأنو لابد أن رأت ولا أذنٌ 

 يقع منهم شيء يستحقون عليو العذاب قليلبً أو كثتَاً ىذا ىو الجواب عن ىذا الحديث .
 اللهىل لغوز تفستَ من يشاء مشيئة العبد ومشيئة  )) إن الله يهدي من يشاء ((قول الله عل وجل  السائل :
الآية تفستَىا الصحيح إن الله يهدي من يشاء الله ىدايتو ىي معتٌ الآية ولكن ىذا لا ينفي الدعتٌ  الشيخ :

الآخر من باب الللوم وليس من باب التفستَ اللفظي للآية ىنا يأتي سؤال وفيو الجواب عما سألت إذا فسرنا إن 
لله ىدايتو ىل يشاء الله ىدايتو من لا يشاء الذداية ويشاء الله يهدي من يشاء الله لو ىدايتو السؤال فمن يشاء ا

)) فأما من الكفر أم يهدي الله عل وجل من يشاء الذداية ولا يشاء الكفر والضلبلة الجواب في الآية الدعروفة 
أعطى واتقى وصدق بالحسنى فسنيسره لليسرى وأما من بخل واستغنى وكذب بالحسنى فسنيسره 

تفستَ الآية التي سألت عنها بالآية الأخرى وبزرج النتيجة بالدعتٌ الذي إذا فُسرت الآية  إذاً لغب للعسرى ((
 الأولذ خطأً من الناحية اللفظية يكون خطأً لكن من ناحية الدعتٌ يكون صواباً واضح .

بحانو قد يقول قائل الذي يبخل ويستغتٍ ويكذب بالحستٌ  يفعل ىذه الأفعال بنفسية خلقها الله س السائل :
 وتعالذ فيو فما ىو الرد على ىذا



الرد آه الخلق من أجل ىذا طرحت آنفاً أنو إذا كان عندكم أسئلة فاطرحوىا الخلق نوعان خلق الله عل  الشيخ :
وجل نوعان وىذا من دقائق علم العقيدة خلقٌ مباشر من الله عل وجل ىذا ليس للئنسان فيو خيار وانظروا الآن 

احد لو سحنة لو صورة لو لون ىل لكم في ذلك اختيار لا ىذا خلق الله لكن من جهة في ىذه الجلسة كل و 
أخرى أعتٍ خلق الله مباشرة ليس لنا فيو كسبٌ لكن انظروا الآن كل واحد لابس لباس شكل ىذا أيضاً خلق الله 

ه في ىذا الدثال لكن ىنا دخل اختياركم دخل فعلكم فهذا الفعل الذي فعلتموه وىذا الاختيار الذي اختًبسو 
البسيط ىو أيضاً بخلق الله ومشيئتو فإذا لاحظنا ىذا التفريق أن ىناك خلقاً من الله مباشراً فالله لا لؼلق الإنسان 
كافراً بدعتٌ مرغماً على الكفر لؼلقو مقدراً عليو الكفر ىذا لا إشكال فيو لكن ما لؼلقو كافراً بحيث أنو لا لؽكن 

نعود إلذ بحثنا السابق لو أنو الإنسان خلقو الله في الأصل كافراً لا لؽكن أن يهتدي إذاً  أن يهتدي لداذا ؟ لأننا
ىؤلاء الكفار الذين أرسلت أليهم الرسل وأنللت الكتب على ىؤلاء الرسل لداذا ؟ لأن عندىم الاستعداد الفطري 

) فابواه ما على الكفر  على الفطرة () ما من مولود يولد إلا لتقبل ىداية الله عل وجل ولذذا قال عليو السلبم 
انظروا الآن الولد حينما لؼلق لؼلق من الله مباشرةً ليس للئنسان فيو كسبٌ  يهودانو أو ينصرانو أو يمجسانو (

ىذا ذكر وتلك انثى ولكن ىذا الذكر وىذه الأنثى مع حياتها عم بذيء تكون نفسها وتكون لذا أخلبق وعقائد 
لداذا تفعل ىذا ولا تفعل ىذا لأن ىذا صحيح أنو من خلق الله لكن بواسطة فعل الإنسان  ..الخ بحيث يأتي القول

الاختياري فاختلف ىذا الخلق عن ذاك الخلق فخلقٌ من الله لا يؤاخذ بو الإنسان لأن الله خلقو باختيارىا دون  
أعلب ىل لؽكن ان يأتيو ولد كسب إنسان وخلقٌ لؼلقو الله عل وجل بواسطة الإنسان مثلًب الإنسان الذي يعيش 

؟ لا والله قادر على أن لؼلق ولد بدون أبٍ و أم وبدون أبٍ وبأم ..الخ لكن ىذه أمور خارقة للعادة أما سنة الله 
في خلقو فلن بذد إنسان لا يتجوز ويأتيو ولد فإذا ما بذلوج ىذا الإنسان ورزق ولد ىذا الولد خلقو الله بلب شك 

 لذذا الولد كخلق الله لآدم ؟ الجواب لا كخلق الله لعيسى الجواب لا اذن ىنا جاء  ولكن ىل يستوي خلق الله
كسب الإنسان أولدك ىذا من خلق الله لكن أنت الوسيط وانت الدختار لكن لا سمح الله لو ان زيدا تلوج زواجا 

إذاً ىذه حقيقة واقعة وىي غتَ شرعي زنى بامرأة فجاء ىذا الولد ولد زنى ىذا خلق الله لكن بكسب ىذا اللاني ف
تلفت النظر إلذ مسألة حساسة ودقيقة جداً أن الله عل وجل إن أرغم أنساناً على فعل فاحشةٍ فهو غتَ مؤاخذ 
بهذا الفعل ولا بآثار ىذه الفاحشة والعكس بالعكس فإذن ىناك خلقان خلق من الله مباشر ليس من فعل 

ىذا قبيح الصورة لايذم ولا لؽدح ذاك ولكن إذا قبح صورة خالقو خلقو الإنسان لا يقال لداذا  ىذا جميل الصورة و 
الله عل وجل بشراً سويا ذكراً كان أو أنثى فجاء الرجل الذكر فغتَ من خلق الله فيو ىذا ىو مسؤول عنو كذلك 

ليو وسلم ) لعن رسول الله صلى الله عالقول عن الدرأة وىذا لغمعو قولو عليو السلبم من حديث ابن عباس قال 



لداذا ؟ لأن كل من الجنستُ بعد أن خلقو  المتشبهين من الرجال بالنساء والمتشبهات من النساء بالرجال (
ياتي  ) سجد وجهي للذي خلقو وصوره فأحسن صوره (الله وأحسن خلقو كما يقول الساجد منا في صلبتو 

فيكون ىذا خلقاً من الإنسان في نفسو ليس ىو بتصرف من عنده فيغتَ الصورة التي خلقها الله بأحسن ما يكون 
رغم إرادة ربو بإرادتو ولكن لسالفاً لشريعتو فإذاً ىناك خلقان خلقٌ مباشر من الله لا تكليف فيو وخلقٌ بواسطة 

 الإنسان فهو إما مثاب وإما معاقب  غتَه .
 كيف يكون في خلق الله ما لا لػب   السائل :
 كيف يكون كيف ىذا السؤال الشيخ :
 الدعصية لا لػبها الله عل وجل  السائل :
 لا أنا فاىم السؤال لكن كيف صدر ىذا السؤال  الشيخ :
 ىذا من السابق لكن بدا أن الدطروح حول ىذا الدوضوع بشكل عام القدر جاء ىذا السؤال  السائل :
قول كيف ىذا السؤال يعتٍ ما عرف الجواب عن ىذا السؤال على ضوء ما سبق حتى وجو لذلك أنا عم  الشيخ :

 افهم شيء جديد ...أعده عليِّ 
 كيف يكون في خلق الله ما لا لػب  السائل :
)) فأما من أعطى واتقى وصدق لأنو كلف الناس وتركهم على ختَتها وىذا سبق وجئنا بالآية  الشيخ :

شاء فليؤمن ومن شاء )) فمن إلذ بسام الآية يعتٍ أيضاً ذكرنا الآية الأخرى  بالحسنى فسنيسره لليسرى ((
يعتٍ ترك لذم الاختيار ربنا لػب لعباده أن لؼتاروا ما شاءوا فإذا اختاروا الذدى أحب ذلك منهم وإذا  فليكفر ((

 اختاروا الضلبل كره ذلك منهم وكلو بإرادة الله عل وجل .
ي الاثنين أيؤاخذ ) قال رجل للنبي صلى الله عليو وسلم أرأيت الرجل يحسن ف ...سؤال يا شيخ  السائل :

بما عمل في الجاىلية قال فقال النبي صلى الله عليو وسلم من أحسن في الإسلام لم يؤاخذ بما عمل في 
 الجاىلية ومن أساء في الإسلام أُخذ بالأول والآخر (

 نعم  الشيخ :
صد بذلك لد ىل يق ) من أحسن في الإسلام لم يؤاخذ بما عمل في الجاىلية (فماذا يقصد طبعاً  السائل :

 يرتد عن الإسلبم  
 لد يرتد ...طبعاً  الشيخ :
 يعتٍ من أساء في الإسلبم .. السائل :



رايح أقول لك ما الدقصود واحد كان يسرق في الجاىلية وأسلم وظل يسرق في الإسلبم فيؤاخذ بهذا  الشيخ :
 وذاك رجل كان كافراً مشركاً ..


